
第３回議会運営委員会会議記録 

開 閉 会 

日   時 

 令和４年６月１６日（木曜）    午後１時３０分 開会 

休 憩 13:35-36  14:18-20  14:30-45  15:16-30  15:31-45 

                  午後３時５１分 閉会 

会議場所  役場３階第１委員会室 

出席委員  

氏   名 

委員長  中村 和宏 委 員 中田智惠子  

副委員長 正村紀美子 委 員 黒田 栄継  

委 員  鈴木 健充 委 員 常通 直人  

委 員  渡辺洋一郎  議長 早 苗  豊 

欠席委員  

氏   名 

   

   

説明等に  

出席した  

者の氏名  

総務課長 佐々木快治   

   

   

事務局職員 事務局長 安田 敦史 総務係長 佐藤 史彦 総務係主査 上田瑞紀 

１ 開 会 

・委員長が開会を告げ、事務局から本日の委員会の日程を説明する。 

 

２ 議 件 

（１）調査事項 

ア 令和４年芽室町議会定例会６月定例会議の運営について    資料１ 

イ 令和４年度議会サポーターの委嘱について          資料２ 

ウ 令和３年度第３回議会モニター会議実施要領（案）について  資料３ 

エ 研修事業（７月）（案）について               資料４ 

オ 白樺高校との包括連携協定事業（２学年）（案）について  当日資料５ 

カ 議員定数と報酬のあり方について            当日資料６ 

 

３ その他 

（１）次回委員会の開催日程（予定）について 

令和４年 月 日（  曜）   時   分 

（２）その他 

 

                                       

２ 議 件 

（１）調査事項 

ア 令和４年芽室町議会定例会６月定例会議の運営について  資料１ 

・総務課長：資料１－１説明。 

・正村委員：資料１－２説明。 



・委員長：質疑はないか？ 

（質疑なし） 

・委員長：次に、資料１の「２ 提案予定事項の審査方法について」の説明を求める。 

・正村委員：資料１の「２」の説明。 

・委員長：質疑はないか？ 

（質疑なし） 

・委員長：以上のとおり決定する。 

 

イ 令和４年度議会サポーターの委嘱について  資料２ 

・事務局長：資料説明（例年通り事前に現任サポーター８名に対して、継続意思を文

書確認した結果、全員から継続する旨の意思表示があり更新委嘱を提案するも

の）。 

・委員長：質疑・意見はないか？ 

（質疑なし） 

・委員長：提案通り決定する。 

 

ウ 令和３年度第３回議会モニター会議実施要領（案）について  資料３ 

・正村委員：資料説明（本日時点で17名中８名出席。うちオンライン２名）。 

・委員長：質疑・意見はないか？ 

・常通委員：グループ編成は？ 

・正村委員：現時点では、前回の編成を基に５グループ（３グループ：リアル、２グ

ループ：オンライン）を想定している。現時点で２名の出欠報告が未着のため、確

定後に最終決定としたい。 

・委員長：他にないか？ 

（質疑なし） 

・委員長：説明内容のとおり決定し、次回全員協議会（６月２２日）で共通認識を図

り、第３回モニター会議（６月２８日）を開催する。 

 

エ 研修事業（７月）（案）について  資料４ 

・事務局長：資料説明（当初６月２８日の予定を変更し、講師と再調整した結果７月

２０日に決定。また、昨年予定で１年延期とした広尾町議会との「うみやま交流研

修」を兼ねた企画。２部構成で１部は座学研修、２部はうみやま交流として「モニ

ター制度の現状と課題」をテーマにグループ討議。１部の参加対象は両町議会議

員、芽室町職員、一般町民の上限１００名。２部は両町議会議員によるグループ討

議を想定。今後、講師及び広尾町議会と詳細協議）。 

・委員長：質疑はないか？ 

・黒田委員：２部のグループ討議のテーマとなっている「モニター制度」について、

事前に本町議会として制度の総括などは必要か？ 

・事務局長：４～５人のグループを両町議会から２～３人で構成し、フリートークを

イメージしている。研修に先立ち、総括は予定していない。 



・委員長：他にないか？ 

・（質疑なし） 

・委員長：現時点での状況を、次回全員協議会（６月２２日）で共有する。 

 

オ 白樺高校との包括連携協定事業（２学年）（案）について  当日資料５ 

・常通委員：資料説明（目的、事業内容、日程、議会受入体制等）。 

・委員長：質疑はないか？ 

・（質疑なし） 

・委員長：説明内容のとおり決定し、次回全員協議会（６月２２日）で共通認識を図

る。 

 

カ 議員定数と報酬のあり方について  当日資料６ 

・総務係長：資料説明＜第２回全員協議会分科会（６月１日開催）の議論結果及び報

酬・期末手当の方向性＞ 

・委員長：意見・質疑はないか？ 

・黒田委員：これまでの議論の積み重ねと根拠を鑑みて現状を踏まえると、まとめは

適正と考える。 

・事務局長：常任委員会についても、一部修正しているので議論いただきたい。 

・正村委員：法的な根拠等を踏まえると修正は妥当と考える。 

・常通委員：期末手当の支給回数については、触れていないが、この理由は？ 

・事務局長：報酬・期末手当については、今回は、大きな方向性のみの整理としたも

のである。 

・正村委員：それぞれの項目に具体の意見はあったが、現時点で大まかな方向性と考

え方の整理が適正と考える。 

・委員長：他にないか？ 

・（質疑なし） 

・委員長：説明内容を次回全員協議会（６月２２日）の分科会で協議し、第３回モニ

ター会議（６月２８日）で議論する。 

 

 

３ その他 

（１）次回の委員会開催日程について  

・ ７月４日（月）１３時３０分～ 

 

（２）その他 

・ 委員長：４点について、意見交換及び情報共有をしたい。 

１点目は「その他資料１」として「オンライン会議の検証について」を協議し

たい。 

・ 事務局長：令和３年度中のオンライン会議を振り返り、「ハード」・「ソフト」別

検証及び「会議別検証」について整理したい。 



・ 委員長：意見はないか？ 

・ 黒田委員：緊急時（感染症対策として）の有効性はあった。モニター会議等で

の活用も有効に機能した。ハード整備を一層進めるべき。 

・ 常通委員：昨年度は現存機器を活用し、オンライン会議を開催したが、機器の

不具合が発生した。機器の整備を検討すべきと考える。 

・ 鈴木委員：会議別検証が重要と捉える。委員会・協議会は会場への出席を前提。

町民との意見交換は先方の要望等も尊重しオンラインも柔軟に活用。通信環境

は安定性が重要につき整備を検討すべき。 

・ 中田委員：町民の利便性を重視した機能と並行して、災害等の危機状況には安

定した機能が必要。 

・ 渡辺委員：議会専用の機器が必要と考える。 

・ 正村委員：法令等の改正により、欠席自由が拡大された。このこととオンライ

ン会議の条件は区分すべき。また、町民参加の手法としてはオンライン活用を

一つの手法として検討すべきである。 

・ 委員長：他にないか？ 

・ （意見なし） 

・ 委員長：本日の協議を改めて議運で整理し、今後の全員協議会で共通認識を図

る。 

 

・ 委員長：２点目は「その他資料２」として「令和４年度議会モニター制度案に

ついて」を正村副委員長から説明する。 

・ 正村委員：資料説明（「応募状況」「選任方法」「役割」「報償・報酬」「任期」「会

議開催数及びテーマ」等） 

・ 委員長：「選任方法について」意見はないか？ 

・ 常通委員：無作為抽出については、７月の研修を踏まえて来年度以降への手法

とし、例年同様に議員からの推薦による選定が適していると考える。 

・ 委員長：異議ないか？ 

・ （異議なし） 

・ 委員長：「役割について」意見はないか？ 

・ 正村委員：設置要綱では第10条に「職務」が規定されている。現状はモニター

会議に参加することがメインとなっているので、現状に合わせた役割をシンプ

ルに規定すべきと考える。 

・ 黒田委員：昨年もモニター会議のあり方について、議論した経過がある。その

際にも義務的役割ではなく、もっと肩に力を入れずに役割を担えるような仕組

みが望ましいという意見があった。 

・ 渡辺委員：今年度をかけて、設置要綱の見直しは必要と考える。 

・ 黒田委員：渡辺委員の意見に賛同する。今年度の議運の活性化策にも掲げたよ

うに、PDMのような外部評価の手法も活用し、見直していってはいかがか？ 

・ 正村委員：現状と要綱のかい離が否めない。来年度に向けて新たな制度のあり

方を検討すべきと考える。 



・ 委員長：異議ないか？ 

・ （異議なし） 

・ 委員長：「報償」「報酬」について意見はないか？ 

・ 黒田委員：設置要綱を見直すタイミングで（報酬及び報償の取扱いを）見直す

ことで良いのではないか。 

・ 委員長：令和３年度のモニターへの謝礼は「無償」ということで良いか？ 

・ （異議なし） 

・ 委員長：「任期」について意見はないか？ 

・ 正村委員：要綱の見直しに合わせて、改正してはいかがか？また、本日は「そ

の他」の案件であることから、改めて場面を設定して議論してはいかがか？ 

・ 委員長：異議ないか？ 

・ （異議なし） 

・ 委員長：改めて、後日の議運において未整理事項を協議することとする。 

 

・ 委員長：３点目は「その他資料３」として「女性の政治参加に関する調査（北

大公共政策大学院山崎教授からの依頼）」を総務係長から説明する。 

・ 総務係長：資料説明（調査結果集計後、山崎教授と議会との意見交換を想定し

ている旨の説明） 

・ 委員長：調査に協力することについて、意見はないか？ 

・ （意見なし） 

・ 委員長：次回、全員協議会（６月２２日）で共通認識を図る。 

 

・ 委員長：４点目は「自治基本条例の点検について」を総務係長から説明する。 

・ 総務係長：４年に１度の作業となるが、自治基本条例中議会関連条項について

点検したい。期限は８月末日。議運で点検し、全員協議会で共通認識を図りた

い。 

・ 委員長：意見はないか？ 

・ 委員長：他にないか？ 

・ （意見なし） 

・ 委員長：決定する。 

 

・ 委員長：議長からないか？ 

・ （なし） 

・ 委員長：事務局からないか？ 

・ （なし） 

・ 委員長：以上で終了する。 

 

                    以上をもって議会運営委員会を閉会する。 

 

 



傍 聴 者 数 一般者 ０名 報道関係者 ０名 議 員 ０名 合計 ０名 

  

令和４年６月１６日 

議会運営委員会 委員長 中 村 和 宏 

 

 


